

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	23 (1894)
Heft:	10
Rubrik:	Examen des recrues en 1894

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

XXIII^e ANNÉE

N° 10.

OCTOBRE 1894

LE BULLETIN PÉDAGOGIQUE

ET LE

MONITEUR DU MUSÉE PÉDAGOGIQUE

Le *Bulletin* paraît au commencement de chaque mois. — L'abonnement pour la Suisse est de 3 francs. Pour l'étranger, le port en sus. Prix des annonces, 15 cent. la ligne de 50 millimètres de largeur. Prix du numéro 30 cent. Tout ce qui concerne la rédaction doit être adressé à M. Horner, au Collège de Fribourg; ce qui concerne les abonnements, à M. Villard, instituteur, Fribourg. — Pour les annonces, s'adresser exclusivement à l'agence de publicité Haasenstein et Vogler, à Fribourg et succursales.

SOMMAIRE : *Examen des recrues en 1894. — De l'enseignement du Catéchisme (Suite). — Caisse de retraite des instituteurs. — Partie pratique. — A travers les méthodes de dessin. — Chronique scolaires.*

EXAMEN DES RECRUES EN 1894

Nous venons de recevoir le tableau statistique des résultats des examens de 1893. Nous n'en reproduirons, pour aujourd'hui du moins, que les données principales qui peuvent intéresser nos lecteurs.

On sait ce qu'on est convenu d'appeler *bonnes* et *mauvaises* notes. On désigne ainsi le tant pour cent des recrues qui ont obtenu 1 dans deux branches au moins (*bonnes notes*), et le tant pour cent qui ont eu 4 ou 5 dans plus d'une branche (*mauvaises notes*).

Voici maintenant le rang occupé par les cantons. L'ordre est basé sur l'ensemble des notes.

	Notes moyennes	Bonnes notes	Mauvaises notes
1. Bâle-Ville	7,142	44	5
2. Thurgovie	7,346	37	4
3. Schaffhouse	7,392	36	5
4. Obwald	7,421	29	1
5. Genève	7,644	35	5
6. Neuchâtel	7,663	32	5
7. Zurich	7,968	32	7
8. Glaris	8,086	28	9

	Notes moyennes	Bonnes notes	Mauvaises notes
9. Vaud	8,198	26	6
10. Fribourg	8,428	21	7
11. Zoug	8,504	23	6
12. Grisons	8,816	22	12
13. Argovie	8,841	20	10
14. Appenzell-E.	8,945	21	11
15. Soleure	8,948	19	20
16. Nidwald	8,961	17	8
17. Saint-Gall	9,009	24	13
18. Lucerne	9,059	22	13
19. Berne	9,063	19	12
20. Bâle-Campagne	9,140	15	11
21. Schwyz	9,599	18	16
22. Valais	9,695	15	16
23. Tessin	10,326	15	19
24. Appenzell-I.	10,728	14	25
25. Uri	10,920	11	23

L'ordre assigné à chaque canton a été établi d'après la note moyenne. Cette liste nous est fournie par la *Liberté*. Les autres notes sont empruntées au Tableau officiel.

Arrivons maintenant au canton de Fribourg. Voici la progression des notes méritées pour chaque branche dans les quatre dernières années avec la note moyenne pour la Suisse.

	Lecture				Composition				Calcul				Connaissances civiques			
	Suisse		Fribourg		Suisse		Fribourg		Suisse		Fribourg		Suisse		Fribourg	
	Bonnes notes	Mauvaises	Bonnes	Mauvaises	Bonnes	Mauvaises	Bonnes	Mauvaises	Bonnes	Mauvaises	Bonnes	Mauvaises	Bonnes	Mauvaises	Bonnes	Mauvaises
1893	82	3	81	2	57	10	61	7	65	9	70	5	47	18	56	11
1892	79	4	81	3	57	10	50	12	60	10	57	12	46	20	45	12
1891	78	4	68	5	55	11	51	11	62	10	60	10	45	21	49	15
1890	76	6	53	14	53	13	38	18	57	12	49	15	41	24	37	22

Les progrès dans chaque branche sont remarquables pour la Suisse et encore plus pour notre canton surtout dans le calcul et les connaissances civiques.

La comparaison des districts entre eux ne manque pas d'intérêt.

Sur 100 recrues ont obtenu la note :

	Lecture		Composition		Calcul		Connaissanc. civiques		Bonne notes	Mauvaises	Ont fréquenté des écoles sup.
	1 ou 2	4 ou 5	1 ou 2	4 ou 5	1 ou 2	4 ou 5	1 ou 2	4 ou 5			
Fribourg, cant.	81	2	61	7	70	5	56	11	21	7	7
Broye . . .	82	3	66	7	78	5	57	8	29	6	10
Glâne . . .	84	3	66	4	75	4	60	10	22	4	5
Gruyère . . .	82	2	60	8	78	3	64	8	27	6	7
Sarine . . .	83	1	61	4	70	4	60	9	22	4	11
Lac . . .	79	3	59	9	62	4	46	11	17	7	8
Singine . . .	71	3	60	11	53	14	44	22	12	15	3
Veveyse . . .	88	—	56	5	74	3	58	11	18	3	5

Complétons ces tableaux par quelques observations.

Le district qui s'est distingué par ses bonnes notes, c'est la Broye ; celui qui en a le moins c'est la Singine ; celui qui a le moins de mauvaise notes, c'est la Veveyse, celui qui en a le plus c'est toujours la Singine.

Sans la Singine nous n'aurions que 5 % de mauvaises notes et nous occuperions le 3^{me} rang parmi les cantons. Si, au contraire, les notes obtenues par la Singine étaient celles du canton, Fribourg serait relégué au 19^{me} rang dans l'échelle fédérale pour les mauvaises notes.

Le district allemand est au niveau des autres districts pour la lecture, mais il se montre très inférieur pour les autres branches.

D'où vient l'énorme écart entre le district allemand et les autres districts ? Faut-il s'en prendre à la différence de langue ? Nous ne le pensons pas. Les districts allemands du Valais et de Berne en sont la preuve. Nous nous abstenons de tout commentaire.

Notre canton a été doté, depuis quelques années, de cours agricoles, d'écoles régionales qui sont venues s'ajouter aux écoles secondaires. Malheureusement, soit routine, soit indifférence, ces d'écoles sont fort peu fréquentées. La moyenne des bonnes notes s'élèverait rapidement si les familles et les autorités communales voulaient en profiter. Ainsi Fribourg ne compte que 7 recrues % qui aient fréquenté des écoles supérieures pendant que Zurich en a 43, Lucerne 27, etc. Sous ce rapport, nous occupons le 23^{me} rang dans la Confédération.

R. H.

